



# LE CPAS ET LA COMMUNE DE LIBIN

## UNIS POUR LA DURABILITÉ



TRISTAN FRIPIAT

Conseiller UVCW

Comment envisager durablement l'avenir de mon territoire tout en préservant le bien-être de la population, l'économie et l'environnement ? Cette interrogation, fréquente parmi les autorités locales en Wallonie, offre plusieurs pistes de résolution.

**L**'intégration volontaire des enjeux de durabilité dans les stratégies locales grâce aux objectifs de développement durable (ODD) fait partie des solutions pour envisager durablement l'avenir. Pour rappel, les ODD sont des mesures transversales adoptées en 2015 par les Nations-Unies. Ces derniers s'inscrivent dans le cadre d'un programme d'actions consacré au développement durable appelé l'Agenda 2030. On compte 17 objectifs de développement durable ainsi que 169 cibles plus précises accompagnées d'actions et d'indicateurs chiffrés. Ils ont notamment pour but d'aiguiller les pouvoirs publics dans l'amélioration de l'environnement général de la planète pour qu'il soit plus juste et durable pour ses habitants.

Vous trouverez dans cet article un zoom sur la dynamique inspirante mise en place à Libin où le CPAS et la commune déplient des actions transversales pour répondre aux enjeux globaux liés à la durabilité.

### L'action du CPAS et de la commune de Libin pour le développement durable

Située en province du Luxembourg, la commune de Libin compte un peu plus de 5 300 habitants. Ce territoire rural est un pôle touristique et économique majeur avec notamment la présence d'un pôle spatial de renommée européenne et qui comprend l'Euro Space Center, l'ESA, Galaxia, le GILSC et des entreprises spécialisées dans le spatial et la cybersécurité.

Bien que peu peuplée, la commune est très étendue et regorge d'espaces à gérer et à protéger. Son capital « nature » et le village du livre de Redu constituent un attrait important pour de nombreux touristes. Sa localisation, ses nombreuses infrastructures et activités expliquent également l'importante croissance démographique de Libin.

Depuis plusieurs années, le CPAS et la commune de Libin ont décidé de travailler ensemble pour développer durablement leur territoire. Grâce au plan stratégique transversal (PST), les deux institutions se coordonnent pour mener à bien des actions stratégiques permettant d'assurer le bien-être de la population, un développement économique fort et la protection de l'environnement.

Concrètement, ces synergies s'illustrent par la poursuite d'objectifs stratégiques communs tout en incluant les missions spécifiques dédiées à chacune des deux institutions. Pour Libin, on retrouve des objectifs stratégiques communs (commune et CPAS) dans de nombreux domaines qui concernent la relation avec les citoyens (le numérique, la santé, la lutte contre la précarité, la petite enfance, la jeunesse et les ainés, etc.).



### Comment se matérialise le développement durable à Libin ?

Le CPAS de Libin et la commune poursuivent ensemble des objectifs stratégiques communs pour le développement durable de Libin. Mais comment se matérialisent-ils concrètement sur le territoire ? Cette partie a pour but de mettre en avant plusieurs actions concrètes (en cours ou à venir) développées sur le territoire de Libin. Attention, la liste ci-dessous n'est pas exhaustive.

- **Solidarité et inclusion (ODD 1, 2, 5, 10)**
  - Soutenir l'EPN (Espace Public Numérique) dans sa mission de réduction de la fracture numérique (initiation aux utilisations de base, accès à un matériel performant, accompagnement des publics fragilisés, animations dans les écoles, etc.).

Le CPAS travaille avec les acteurs de terrain pour améliorer continuellement ses actions à destination des publics fragilisés. Une collaboration est notamment en cours entre DEFITS (association Chapitre XII de la loi du 8 juillet 1976 - LO) et Libin sur les questions numériques.

- Sensibiliser les citoyens aux actions menées par le CPAS dans le cadre de l'accueil des personnes étrangères (via des initiatives locales d'accueil - ILA).
- Favoriser l'inclusion de tous via le Groupe Inclusion Libin (GIL) et l'organisation d'événements rassembleurs comme « Bouge ton sport en inclusion ».



- Lutter contre l'isolement des personnes âgées, en collaboration avec le PCS (Plan de cohésion sociale), la Maison médicale de Libin et la Maison d'accueil pour personnes âgées.

- **Santé et éducation (ODD 3, 4, 12, 13)**

- Poursuivre les campagnes de sensibilisation et de prévention : les assuétudes en général, le harcèlement, l'alimentation saine, la maltraitance, la sexualité, la santé mentale... en partenariat avec la Maison médicale de Libin.

Pour concrétiser cette action, une soirée rassemblant différentes associations dans un cadre convivial est envisagée. Le but est de diffuser largement les services et actions proposés sur le territoire de Libin pour toucher l'ensemble de la population.

- Renforcer l'offre en produits locaux et de saison dans les cantines scolaires de la commune de Libin (cinq écoles) au travers du label « *Cantine Durable* » grâce aux cuisines du CPAS.

- Accorder une attention particulière à la jeunesse (lutte contre les addictions), la santé mentale, l'isolement, l'impact des réseaux sociaux.

- **Économie locale et emploi (ODD 8, 9, 12)**

- Soutenir les circuits courts au travers d'événements comme les marchés de producteurs ou via des collaborations avec le GAC (Groupe d'Achat en commun) « *Au panier des Nutons* ».

- Poursuivre le soutien de l'activité économique locale au travers de l'Association des commerçants (via des chèques commerces et un projet de fidélisation de la clientèle lors d'actions solidaires).

- Poursuivre les collaborations et les partenariats actifs avec toutes les sociétés implantées dans les parcs d'activités économiques.

- **Mobilité durable (ODD 11, 13)**

- Pérenniser les actions relatives à la mobilité douce (Mobi'Libin).

- Déployer des infrastructures de recharge pour véhicules électriques sur le domaine public lorsque les ressources en électricité le permettent.

- Participer à des actions de sensibilisation durant la semaine de la mobilité.

- Mettre à disposition des véhicules au profit des associations de l'entité de Libin.

- **Environnement et biodiversité (ODD 13, 14, 15)**

- Poursuivre le plan d'action en faveur de l'énergie durable et du climat (PAEDC).

- Utilisation (depuis 2008) d'un réseau de chaleur alimenté par de la biomasse.

- Développer un maillage vert, via notamment le Plan d'aménagement forestier de la commune, le maintien de haies à travers des permis d'urbanisme et la sensibilisation des citoyens (journée de l'arbre) et du monde agricole.

- Répondre aux enjeux climatiques et environnementaux en continuant à développer une forêt résiliente (via la diversification des essences, etc.).

- Soutenir une dimension économique et financière de la forêt tout en valorisant son attrait touristique.

- **Ville durable et habitat (ODD 11)**

- Créer un quartier senior et une crèche, favorisant ainsi l'aspect intergénérationnel au travers de valeurs telles que la solidarité et l'inclusion.

- Pérenniser l'octroi de primes communales en matière d'énergie et de logement auprès des citoyens (installation de panneaux photovoltaïques, audit énergétique, poêle à bois, citerne de récupération des eaux pluviales, etc.).

- Étudier la faisabilité de la mise en place d'une communauté d'énergie sur le territoire de Libin pour pallier les besoins énergétiques des publics fragilisés.

## Conclusion

(par Michèle Marichal - Présidente du CPAS de Libin)

Ayant dans mes attributions la mise en œuvre des ODD, je ne savais pas vraiment par où commencer. Lorsque j'ai reçu un courriel de l'UVCW contenant des informations transmises par Tristan Fripiat, j'ai immédiatement pris contact avec lui. Sa visite à Libin a été l'occasion d'un échange riche autour des projets en cours, en lien direct avec les ODD.

Dans un second temps, nous avons associé à nos réflexions Madame Rizlene El Moumen, Coordinatrice Pollec et responsable du service Énergie de la commune. Il a alors été convenu de débuter notre démarche par la réalisation d'un état des lieux. Plusieurs documents ont été partagés et un texte de synthèse a servi de base à nos discussions, que nous avons affinées ensemble. Nous avons ensuite croisé nos analyses avec celles de Madame la Bourgmestre, ce qui a abouti à la rédaction du présent article.

In fine, nous avons conclu que les actions menées dans le cadre du PST de l'Administration et du CPAS constituent un premier engagement concret en faveur des ODD. Une feuille de route pourrait venir prolonger cette dynamique. La mise en œuvre des projets pourrait s'appuyer non seulement sur des financements publics, mais aussi - et surtout - sur l'engagement des bénévoles, des acteurs locaux et des professionnels qui nous accompagnent.

*Concrètement, ces synergies s'illustrent par la poursuite d'objectifs stratégiques communs tout en incluant les missions spécifiques dédiées à chacune des deux institutions*

C'est par ce travail collectif que notre commune pourra progresser concrètement vers la réalisation de ses objectifs de développement durable. ■